
2022-7-21 蘇子淵  北濱訪問  逐字稿 

藍底為後期補充，沒有錄音 

我:請問你以前是做什麼工作的，或是長輩流傳下來的工作? 

長者:我們家裡有8個兄弟姊妹，我的爸爸是卡車司機，就是開卡車的，不過有時候他

也會去外面打工，媽媽因為要照顧家裡，所是去幫別人做事賺錢，而我們讀書讀很

少，只有小學畢業，所以我們很早就去賺錢。 

我:所以你們家的人大部分都是去打工賺錢? 

長者:對啊，因為以前的人都會生很多小孩，像我們家，有8個兄弟姊妹， 不像現在很

多家庭都只有生兩個三個，而我們沒有去讀國中，只有小學畢業，畢業後就只能去打

工賺錢，這樣我們才能幫助爸爸媽媽養家。 

我:請問你在北濱社區住多久了? 

長者:我就是在北濱社區出生的啊，不過小學畢業後就到外面去工作了，到嫁到花蓮市

然後就住在花蓮。 

我:所以你是最近才回到北濱的? 

長者:沒有啦，因為就住在花蓮而已，也沒有很遠，而且也要照顧父母，所以就常常回

家。 

我:請問北濱這裡有甚麼舊地名，或者以前的人是怎麼稱呼這裡? 

長者:有啊，以前就會有人說:北濱抓鰻、北濱抓鰻這樣子，就會覺得住在這裡的人大部

分都是靠抓鰻維生，但其實不是這樣的，是因為有一些小朋友要去賺錢回來養家，所

以要去抓鰻魚。 

 我:原來是這樣，哪麼請問你有去過花崗山那裏嗎? 

長者:有啊，而且很常去，以前我們都會去那裏玩，去那裏運動，現在那裏是棒球場，

以前是阿兵哥會在那裡訓練，就是軍事基地，以前花崗山沒有很繁榮，現在越做越

好，以前我們都在英雄館對面那邊有一個空地，就在那玩玩具，就是那個彈珠，還有

橡皮筋，而且那裡還有賣一些生活用品，兩三天來一次，我們就會在那裡買東西 

我:你知道什麼是黑白石嗎? 

長者:我知道，在那個時候養活很多人，而且我以前還有去撿過，以前很多人都很喜歡

去河邊、海邊撿，因為可以拿去賣錢，好像是賣給日本人，聽說是要拿去做健康步

道，可以做腳底按摩，如果有長的比較好看的，還會拿去做擺盤。 

我:那請問黑白石有什麼特徵嗎? 



長者:有啊，黑色的其實是深咖啡色加上一點點的黑色，白色的很漂亮，整顆都很白，

有一小部分是透明的，如果有全部透明的，那可以賣很多錢，可惜現在應該已經被撿

完了。 

我:前面有提到北濱有一些人是靠抓鰻魚維生，應該是在美崙溪那裏吧?請問你有沒有

去過那裏抓鰻魚，還是在那裡有什麼特別的回憶? 

長者:我去過啊，就在港務局那邊，不過我不是去那裏抓鰻魚，我是去那裡種田，那個

時候你們都還沒出生，以前那裡有很多田地，我們也有一塊的田地，我公公就在那裡

種田。那裡以前還有火車，然後以前的火車站在東大門夜市那裡，不過現在都已經沒

有了，都移過去現在市區的位置，剩下的只有在海濱街的海濱隧道。 

我:聽說已前北濱這裡有開放遊客來這裡烤肉，您知道嗎? 

長者:烤肉嗎?以前不只是遊客，只要到中秋節，連我們都會去海邊烤肉，不過最近十

幾年都說要環保，環保就不能去海邊烤肉了，所以人就比較少。 

我:請問您對北濱社區有甚麼回憶嗎，就是印象深刻的那種? 

長者:我們北濱這個社區，小時候大家都很辛苦，生活不是很好，住在這裡的人一個一

個的都搬出去了，剩下的不是老人家，就是生活特別貧困的人，有條件的年輕人都到

外面去工作了。 

我:請問你知道天松汽水這間店嗎? 

長者:我知道天松汽水，就是在福天宮那裏，我媽媽家就在福天宮旁邊，北濱街73號，

天松汽水的工廠就在我媽媽家附近，有時候我或家人就會去那裡打工賺錢。 

我:原來就在附近而已，感覺是個打工的好地方，那請問在北濱社區還有甚麼老店，就

是你們出生的時候就有的? 

長者:因為以前這裡在漁港附近，就在活動中心對面，靠近海邊的那裡，那裡有在做魚

的相關食品，像:曬魚乾，做魚鬆之類的 


